

教育変革期に生きる高校生の皆さんへ

— 2020年度・新大学入試はすでに始まっている —

Message From eisu



そもそも高大接続システム改革や学習指導要領が大きく変わった背景には、強いリーダーシップを發揮して日本が抱える膨大な課題を解決できる「真の学力」を身につけた人材を育成しようとする国の姿勢があります。しかし、こうした力が中学3年生以下の子供には必要で、今の高校生には不要だなんてことがあるはずがありません。実際、国は2020年度型の選抜方法を可能な限り導入するよう大学側に強く働きかけており、すでに半数以上の国立大学や私立大学がそれに応じて自学の入試を変え始めています。つまり大学入試は2020年度から一気に変わるものではなく、2020年度の本格施行を目指し、すでに変革が始まっています。

2020年度、つまり現中学3年生より大きく制度が変わった大学入試。しかし、変革直前のタイミングで受験を迎える現在の高校生たちは、今までの受験常識に基いて勉強しているだけでよいのでしょうか。

そもそも高大接続システム改革や学習指導要領が大きく変わった背景には、強いリーダーシップを発揮して日本が抱える膨大な課題を解決できる「真の学力」を身につけた人材を育成しようとする国の姿勢があります。しかし、こうした力が中学3年生以下の子供には必要で、今の高校生には不要だなんてことがあるはずがありません。実際、国は2020年度型の選抜方法を可能な限り導入するよう大学側に強く働きかけており、すでに半数以上の国立大学や私立大学がそれに応じて自学の入試を変え始めています。つまり大学入試は2020年度から一気に変わるものではなく、2020年度の本格施行を目指し、すでに変革が始まっています。

それに伴い、国が目指す方向に合わせてそういう改革を積極的に推し進める大学と、それに遅れをとってしまった大学とで「二極化」あるいは「格差」というべきものが顕在化してきています。

例えば国立大学においては、指定国立大学法人の誕生はじめミッション別の大学再編成が推進され、また私立大学でも、大学全入時代と言われ半数ちかくの私立大学が定員割れを起こしている一方で、都市圏の有力私立大学は軒並み志願者数を大きく増やし、競争が激化している現実をみれば、それが実感できるでしょう。

「真の学力」育成にはどんな準備が必要か?

さて、変わり始めている大学入試に今の高校生が対応するには、どのような準備が必要なのでしょうか。(表参照)まず国語・数学については、難度の高い記述問題に適応できる学習が必要です。確かに現行のセンター試験に記述問題は含まれませんが、しかし「条件が複雑化・段階化した設問設定」「情報量過剰な資料の問題」「自然現象や生

大学入試センター試験		大学入学共通テスト
国語	すべてマークシート式	記述式とマークシート式の併用 記述は80~120字程度を3問程度出題。範囲は古文・漢文を除く「国語総合」。内容は生活に直結した事象の論理的解釈や、条件・資料の複雑化・設問の多段階化を志向
数学	すべてマークシート式	記述式とマークシート式の併用 記述は「数学Ⅰ」「数学ⅡA」で、「数学Ⅰ」の範囲を3問程度出題。一部マークシートとの混在あり。内容は自然現象や生活に直結した事象の論理的解釈や、条件・資料の複雑化・設問の多段階化を志向
英語	すべてマークシート式 「Reading」「Listening」の2技能のみ	「Reading」「Listening」に加え「Writing」「Speaking」も含めた4技能すべて 2023年度までは民間資格試験とマークシート式試験との併用
地歴公民 理科	すべてマークシート式	2024年度より記述式導入を検討

文部科学省 大学入学共通テスト「実施方針」より作成

いまの高校生に伝えたいこと

このように、大学入試のレベルが実質的に高くなっていることの背景には、これから日本、ひいては世界を牽引していくリーダー、すなわち非常に高い素養・能力を持つ人材を選び抜いて育成していくという国の強い意図が感じられます。そこで教育変革期に生きるいまの高校生たちに伝えたいのは、2020年度型入試で求められる「真の学力」像に焦点を合わせて努力をしてほしいということです。変革しつつある現実を正しく見据え、そのうえで目の前の課題に全力で取り組んでください。それが、先行き不透明で複雑なこの時代を生き抜く最も大切な心構えだと私は信じます。



eisu COO
(最高執行責任者)
伊藤 奈緒
(いとう なお)

自身も中1から高3まで6年間学んだeisuに入社。入社3年で人気・実力ともeisuの大学入試部門No.1講師に。その後「東進衛星予備校」の運営に注力し、その目覚ましい実績から全国の教育関係者の注目を集め、様々な塾・教育機関、さらには他業種において、講演・研修活動に腕を揮っている。特に現今の大接続改革については、民間の学習塾・予備校の中でもいち早く注目し、様々な機関やTV・ラジオ・新聞紙面など各種メディアにおいて、斯界の第一人者として盛んに情報発信している。座右の銘は「情熱が才能!」